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FUNERALES DE VITAS GERULAITIS. En Oyster Bay, Nueva
York, se efectuaron las exequias del destacado tenista
estadounidense fallecido el 17 de septiembre, producto de la
inhalación de monóxido de carbono proveniente de un sistema de
calefacción, mientras dormía en la casa de un amigo. En la foto, se
aprecia llevando el ataúd a familiares, amigos y compañeros de
profesión, como John McEnroe y Björn Borg (ambos al costado
superior izquierdo). Gerulaitis ganó el Abierto de Australia en 1977 y
llegó a ser tercero en el mundo en 1978. 

PUNTA ARENAS. Con ataques simulados de aviones A-37 a los
buques que conforman la flotilla de Unitas, en aguas interiores del
Estrecho de Magallanes, se inició ayer la trigésimo quinta versión de
la Operación Unitas. 

OBSERVATORIO PARANAL. La Corte de Apelaciones de
Antofagasta rechazó la demanda interpuesta por la sucesión Latorre,
que reclama propiedad de terrenos en donde se construye el
telescopio más grande del mundo. 
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23 de septiembre de 1974

URBANISMO. Edificios con
una altura máxima de 21 a 22
pisos son recomendados por
expertos para que Santiago
crezca en altura y no invada los
escasos campos agrícolas.

JOSÉ MOJICA. Los restos del
sacerdote mexicano y otrora
actor de cine fueron enterrados
debajo del altar mayor de la
iglesia de San Francisco, en Lima. 
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¿Debemos
conformarnos?

Señor Director: 
Hace unos meses, la ministra Vallejo

sostenía que “no estamos al nivel que están
nuestros países vecinos”, refiriéndose a la
seguidilla de homicidios ocurridos en Chile
durante un fin de semana.

Ahora la ministra del Interior, Carolina
Tohá, asegura que los 25 homicidios cono-
cidos durante las Fiestas Patrias “son los
números que tenemos habitualmente”.

¿Es que debemos conformarnos? Me da
miedo que nos dejemos de sorprender, que
empecemos a agradecer que no “nos tocó”,
que al final terminemos siendo parte del
mal de muchos… ¿consuelo de tontos?

No es lo que nos merecemos como país.
Merecemos poder prender la televisión

en la mañana y no empezar a contar muer-
tos. Merecemos celebrar la vida.

LUZ MARÍA GUERRERO V.

Financiamiento 
de TVN

Señor Director:
El senador Luciano Cruz-Coke hace un

análisis sobre TVN y las funciones que
debiera cumplir. Sin entrar al detalle sobre
ello, me parece importante rectificar una
afirmación sobre su financiamiento. 

Dice el senador, sobre el aporte que ha
debido hacer el Estado para enfrentar el
déficit que presenta actualmente, que
estaría “comprometiendo su histórico
mandato legal de autofinanciarse”. La
verdad legislativa es que se llegó a esa
situación porque cuando se discutía la
nueva ley de TVN, a comienzos de los años
90, la gestión de la última administración
de la dictadura había dejado un forado
económico casi inmanejable, por lo que era
urgente e indispensable proveer esos
fondos para que la empresa siguiera fun-
cionando. 

Antes del golpe de Estado, la Constitu-
ción aseguraba un monto determinado al
presupuesto de TVN. Tanto es así que el
primer presupuesto aprobado en el gobier-
no de Salvador Allende se omitió, pero
debió ser repuesto para cumplir con el
mandato constitucional. 

El gobierno de Patricio Aylwin no tenía
mayoría en la Cámara de Diputados y en el
Senado estaban los senadores instituciona-
les (designados), lo que obligó a llegar a
acuerdos con la derecha en varias mate-
rias. Entre otros, en este punto, hubo que
aceptar el autofinanciamiento para el
futuro para aprobar un monto determina-
do con el objetivo de financiar lo necesario
para que TVN pudiese seguir funcionando. 

Respecto del precedente de que el
Estado financiara parte del presupuesto
de TVN, la respuesta de los parlamenta-
rios de derecha fue crear un fondo con-
cursable, el que se radicó en el Consejo
Nacional de Televisión, al que puede
postular cualquier concesionaria de tele-
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visión o productora audiovisual. De mane-
ra que el autofinanciamiento de TVN no
es parte de su modelo original, sino de las
circunstancias históricas al momento de
la aprobación de su ley.

JORGE DONOSO PACHECO

Expresidente del directorio de TVN

El debate 
sobre el Golpe

Señor Director:
Podríamos mejorar nuestra convivencia

en libertad si, del intercambio de argumen-
tos acerca de cuán legítimo es celebrar o
no el 11 de septiembre de 1973, nos queda-
ra un acuerdo esencial: no podemos olvidar
a las personas, a los seres humanos concre-
tos que, por desgracia, en ciertas encrucija-
das traumáticas de la historia, se disuelven
en la noción de enemigo.

Cuando el Derecho se convirtió en Chile
en una palabra vacía y los agentes del
Estado actuaron al margen de toda ley, el
retroceso fue simplemente devastador,
como está documentado en los informes
Rettig (1991) y Valech (2004). En los
peores días de la inclemencia, hubo quienes
prefirieron cerrar los ojos, y es justo reco-
nocer que la Iglesia Católica no lo hizo y
salvó muchas vidas. 

El cincuentenario del golpe de Estado

demostró que no existe la posibilidad de
imponer una historia oficial al respecto y,
además, que no pueden disociarse las
causas de las consecuencias. Más todavía:
porque fueron terribles las consecuencias,
no es posible eludir las causas, en primer
lugar, por la potencia destructiva que
tienen las confrontaciones políticas ciegas. 

Ojalá las nuevas generaciones no here-
den las justificaciones militantes sobre una
etapa en la que llegaron a dominar el odio
y el miedo, y que puedan asimilar el valor
universal de los derechos humanos, lo que
implica entender que las excusas generales
no tapan los crímenes particulares, que un
torturador anticomunista no es moralmen-
te superior a un torturador comunista, y
viceversa. El drama de hace medio siglo
dejó heridas que, con razón, han demorado
en cicatrizar. Su expresión más dolorosa
fue el asesinato de prisioneros.

Lo relevante es cuánto hemos aprendi-
do de nuestra tragedia, porque de ello
depende que no repitamos los errores
catastróficos. Lamentablemente, hace
cinco años se hizo evidente que las leccio-
nes pueden olvidarse pronto y que los
riesgos de desastre pueden estar a la
vuelta de la esquina.

Hay un imperativo moral y político que
debería comprometernos a todos, más allá
de cualquier filiación: no podemos volver a
perder la democracia.

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

Residencias de
adultos mayores

Señor Director:
Para contextualizar esta carta, quiero

citar un encabezado de este mismo periódi-
co del sábado: “Las residencias de adultos
mayores se encuentran a tope y crece el
número de proyectos por envejecimiento
de la población”. Si bien es cierto lo que
asertivamente se demuestra en el reporta-
je, quiero poner en la mesa algunos temas,
desde la perspectiva de las residencias.

Particularmente nosotros en Residencia
Don Vicente, partimos hace aproximada-
mente siete meses (ya nos encontramos a
máxima capacidad), y aún no tenemos
aprobada nuestra autorización sanitaria,
esto puesto que la burocracia que rige
estos establecimientos es absurda, y en
ocasiones burda al momento de solicitar
documentación y fiscalizar. 

En Chile muchos hogares funcionan en
la clandestinidad, y las políticas públicas
en lugar de avanzar hacia la formalidad de
los hogares (para cumplir con los estánda-
res básicos), se encargan, por medio de
estas restricciones, de entorpecer el
funcionamiento de las residencias que sí
cumplen con los requisitos o buscan
cumplir con ellos.

Las políticas de este gobierno en cuanto

al cuidado de los adultos mayores debieran
ir orientadas a la fiscalización de sus pro-
pios familiares, fomentar que ellos se
involucren en el cuidado y en la protección
de los derechos de los residentes, así como
los vecinos y el entorno de los Estableci-
mientos de Larga Estadía para Adultos
Mayores (Eleam), ya que ellos son los
mejores garantes (sin eliminar la labor que
realiza el seremi de Salud). 

En este sentido, nuestra residencia
cuenta con altos estándares de limpieza,
horarios de visita libre, y comidas abun-
dantes y frecuentes (menú elaborado por
un nutricionista). Como sociedad debiéra-
mos exigir que en lugar de dificultar la
autorización sanitaria, con temas tan
ínfimos como una ampolleta quemada,
fomentemos la formalidad de los hogares
para así exigir los derechos. Finalmente,
todos tendremos que llegar algún día a
uno de estos lugares.

OSCIEL VARGAS SILVA

Gerente de Finanzas Residencia Don Vicente

Viajar para 
buscar paz social

Señor Director:
Según el Observatorio Turístico de

Mendoza, durante nuestras Fiestas Patrias
alrededor de 43 mil chilenos visitaron esa
ciudad. Solo entre el 14 y 15 de septiembre
ingresaron 13 mil a través del Sistema
Integrado Cristo Redentor.

Lo impresionante es leer en el diario La
Nación comentarios de nuestros compa-
triotas, en el sentido de que ya no viajaron
entusiasmados, como hace poco tiempo,
por el tipo de cambio, sino que por la
búsqueda de “tranquilidad y paz social”. 

Por otra parte, nos llegan noticias de la
acción delictual de bandas chilenas organi-
zadas que roban en EE.UU. y España y que
proyectan una imagen terrible y atroz de
nuestro país.

Todo esto es una triste y brutal realidad
que nos aleja del Chile que vivimos hasta
hace menos de una década, que nos distin-
guía en Latinoamérica y del cuál estába-
mos legítimamente orgullosos.

FABIO VIO U.

Embajador (r)

Hago un llamado
Señor Director:
Hago un llamado a quienes hacen un

llamado a que se pongan en acción.
RODRIGO FERNÁNDEZ

Ingeniero civil
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NUEVA CARTERA. Gran
actividad se observa en las
esferas gubernativas para llevar
cuanto antes a la práctica la
creación del Ministerio de
Agricultura. 

VALPARAÍSO. Prestó
juramento el nuevo intendente,
almirante Guillermo Soublette,
quien de inmediato asumió su
cargo.
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Hace setenta años, un grupo de destaca-
dos empresarios fundó el Instituto Chileno
de Administración Racional de Empresas,
Icare. Es oportuno reflexionar sobre el le-
gado y la evolución de esta institución y re-
novar nuestro compromiso con los princi-
pios que la han guiado desde su fundación.

Según su acta constitutiva, lo que sus
fundadores buscaron fue crear una institu-
ción que contribuyera “a aplicar métodos
científicos en la producción, reemplazando
así la rutina y la improvisación”, estable-
ciéndose también que “los principios y mé-
todos de la administración racional de las
empresas y de la organización científica del
trabajo se logra por medio de la utilización
planificada de los recursos materiales y hu-
manos que intervienen en la producción”.

Adelantados a su tiempo, empresarios
como Eugenio Heiremans, Hernán Brio-
nes, Raúl Sáez, Pedro Ibáñez, Alfonso de
Castro y Osvaldo Rengifo, entre muchos
otros, visualizaron la importancia de
efectuar cambios significativos en la for-
ma de gestionar las empresas, para ade-
cuarlas a un mundo que se recuperaba de

la Segunda Guerra Mundial. Ese mismo
año, terminaba la Guerra de Corea, en
medio de la Guerra Fría, y se empezaban
a apreciar los resultados del Plan Mars-
hall, que buscó recuperar las golpeadas
economías europeas.

Siete décadas han transcurrido desde esa
iniciativa vanguardista, y la semilla que
sembraron esos empresarios ha generado
abundantes frutos para el mundo de la em-
presa y para Chile.

Icare se fue transformando, con los
años, en un reconocido punto de encuen-
tro de la sociedad chilena. Autoridades,
dirigentes empresariales y sindicales, aca-
démicos, parlamentarios y científicos, así
como los medios de comunicación y orga-
nizaciones de la sociedad civil, han sido
parte de una historia de logros relevantes,
siendo el primero de ellos la capacidad de
convocatoria para el diálogo y el debate
con altura de miras sobre los grandes pro-
blemas del país y las soluciones que se re-
quieren para enfrentarlos.

Icare ha estructurado su labor a través
de círculos temáticos que reúnen a em-
presarios y profesionales destacados, se-
gún sus especialidades. Así, sus círculos
abordan los aspectos legales; de empresa
y sociedad; de economía y finanzas; de
innovación; de personas y organización
y de márketing.

Al no ser un gremio que represente inte-
reses sectoriales, su foco es promover la
excelencia empresarial y ser un aporte al
diálogo de alto nivel en torno a temáticas
específicas, con un sentido de bien común
y colaboración para el desarrollo del país.

Este mismo espíritu ha inspirado, desde
1976, la realización del Encuentro Nacio-
nal de la Empresa, Enade, que ha sido el
foro empresarial más importante de Chile,
reuniendo al sector privado, al Gobierno y
a la sociedad civil, como ejemplo tangible
de la colaboración público-privada.

Otra característica de Icare ha sido su ca-

pacidad para formar líderes empresaria-
les, capacitando a generaciones de empre-
sarios y directivos para enfrentar los desa-
fíos de la globalización, la digitalización y
el fortalecimiento del vínculo de la empre-
sa con sus públicos estratégicos.

La celebración de la fundación de Icare
es una oportunidad para renovar nuestro
compromiso con los valores y principios
que han guiado a la institución desde su
creación. La excelencia y la colaboración
siguen siendo los pilares fundamentales
sobre los cuales basa su labor. Reafirma-
mos nuestra convicción de que el diálogo
y la cooperación entre los diversos actores
sociales son esenciales para alcanzar un
desarrollo sostenido y equitativo.

Icare ha inspirado su gestión con un “to-
no” de discreción y objetividad. Quienes
suscribimos esta columna, hemos presidi-
do esta institución sin otra agenda que el
servicio a Chile y al desarrollo empresa-
rial, del mismo modo que lo han hecho
quienes han integrado su directorio. Cada
actividad impulsada ha buscado siempre
exponer distintas miradas y diagnósticos
sobre un mismo problema. Esa visión am-
plia es el mayor aporte de Icare y el funda-
mento de su indiscutido prestigio.

Es importante destacar que esta conme-
moración ha coincidido con el término de
la labor como director ejecutivo de Ma-
nuel Vargas, tras una brillante trayectoria
de cincuenta años en la institución. Pocas
veces ocurre que una persona represente
más genuinamente la esencia de lo que ha
sido y es Icare. Como expresidentes, ma-
nifestamos nuestra gratitud y reconoci-
miento a su visión, a su extraordinario
aporte y dedicación. Icare es lo que es hoy,
en gran medida, gracias a Manuel Vargas.

A partir de ahora nuevas generaciones
de empresarios y ejecutivos deberán to-
mar la posta para seguir construyendo el
futuro de esta institución, fundamental
para el presente y futuro de nuestro país.

70º aniversario de Icare: 
un compromiso con el futuro

“...reafirmamos nuestra convicción de que el diálogo y la cooperación entre los 

diversos actores sociales son esenciales para alcanzar un desarrollo sostenido y equitativo...”.

KAREN THAL 

Presidenta de Icare
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Expresidentes de Icare

Comparto con Carlos Peña que es bueno que la Iglesia saque
la voz en temas de interés público. Discrepo, sin embargo, de los
dos temas de fondo que él plantea en su columna “La Iglesia
saca la voz”.

El primero se refiere a la paradoja que estaría
dada por el hecho de que la Iglesia saca aplauso
en temas sobre los que aparentemente no ten-
dría “título o autoridad” para pronunciarse, y que
son más bien propios de un sociólogo o un políti-
co sensato, como la seguridad y la inmigración,
definidas como “materias político-sociales”, y no
saca aplauso, ni siquiera entre los católicos, en
temas en que sí tendría título o autoridad, como
el aborto y la eutanasia, “que están en el centro de la catolicidad”.

A decir verdad, la Iglesia Católica, definida como “Madre y
Maestra” (Juan XXIII) y “experta en humanidad” (Pablo VI), tiene
todo el derecho y hasta el deber de pronunciarse respecto de
cualquier aspecto que concierne al ser humano y su vida en socie-
dad, incluida la seguridad y la inmigración.

Hay un segundo argumento que desarrolla Peña en que nuestra
discrepancia es aún más de fondo.

Sostiene que en cuestiones dogmáticas o relativas a la antropo-
logía cristiana, como el aborto o la eutanasia, que sí serían de
competencia de la Iglesia, “los católicos, si quieren de veras serlo,
estarán obligados por ella”, hasta el punto de que ni siquiera la
“conciencia” podría eximirlos de su cumplimiento. En otras pala-
bras, los católicos, incluso en nuestra vida política, o como legisla-
dores, no tendríamos ningún espacio para el discernimiento ético,
para el actuar en conciencia; solo tendríamos que seguir al pie de la
letra las directrices de los obispos en términos de cómo votar o no
votar frente a tal o cual proyecto de ley.

En otras palabras, Eduardo Frei Montalva habría comprometido
gravemente su condición de católico al introducir y validar en Chile
los métodos anticonceptivos al mismo tiempo que Humanae vitae
(1968) los condenaba; los falangistas tendrían que haberse sumado

como borregos ante la cruzada profranquista y anticomunista de la
Iglesia Católica en los años 30 y 40, a la que se opusieron decidida-
mente; con Mariana Aylwin no podríamos haber presentado la Ley
de Matrimonio Civil (1995), incluida la espinuda cuestión del divor-
cio; en fin, los católicos no habríamos podido votar a favor de la
Ley de Filiación que puso fin a la odiosa discriminación arbitraria
entre hijos legítimos e ilegítimos (varios obispos nos acusaron de
querer destruir el orden de las familias), la Ley contra la Discrimi-
nación Arbitraria (incluida la inclinación sexual e identidad de
género), Píldora del Día Después, Acuerdo de Unión Civil, Identidad
de Género, y legalización del aborto en tres causales.

En todos esos casos hubo pronunciamientos explícitos en contra
de los obispos y de las diversas iglesias basados justamente en
argumentos dogmáticos y de “antropología cristiana”.

Afortunadamente, la doctrina católica es de una enorme riqueza
en este orden de cosas. Los conceptos de libertad religiosa (que
puso fin a 1.500 años de “Cristiandad” basada en el “Estado confe-
sional”, bajo la falacia de que la verdad tiene derechos que el error
no tiene), dignidad de la conciencia moral (“el núcleo más secreto y
el sagrario del hombre”, Gaudium et spes, 16), justa autonomía de
las realidades temporales (en los que la Iglesia incluye a la política,
la ciencia, la razón, la cultura, la economía, la filosofía, y la ética),
rol de los laicos en las realidades temporales o terrenales (“el
carácter secular es propio y peculiar de los laicos”, GS, 76) y el
discernimiento ético (magistralmente tratado por el Papa Francis-
co en diversos documentos pontificios), son algunos de esos con-
ceptos magisteriales, recogidos en el Concilio Vaticano II (la teolo-
gía del rector Peña es definitivamente preconciliar).

Tal vez Chesterton resume todo lo anterior de una forma que es
muy superior a lo que estas palabras pueden traslucir: “para entrar
en la Iglesia hay que sacarse el sombrero, no la cabeza”. No se
puede renunciar a hacer uso de la razón, menos aún a hacerlo en el
ámbito de la conciencia moral, así se trate de las cuestiones dogmá-
ticas y de antropología cristiana que con razón preocupan a Peña.

IGNACIO WALKER

Ser católico según Carlos Peña
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